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O projeto de Implanta-
ção do Laboratório 
Farmácia Viva da Se-
cretaria Municipal de 

Saúde (Semsa) foi apresen-
tado, nesta quarta-feira (29), 
durante a 5ª Assembleia Geral 
Ordinária do Conselho Mu-
nicipal de Saúde (CMS/Ma-
naus), realizada no auditório 
do Complexo de Saúde Oeste, 
bairro da Paz, zona Oeste.

Ação do Ministério da Saú-
de, o “Farmácia Viva” tem 
como objetivo a expansão, 
na rede pública, do uso de 
plantas medicinais e de fito-
terápicos, oferecendo opções 
terapêuticas para a popula-
ção, incentivando a pesquisa 
e fortalecendo as práticas 
populares e tradicionais.

 O presidente do CMS/Ma-
naus, Elson Melo, explicou 
que, além de elaborar políticas 
públicas de saúde do municí-
pio, o colegiado do CMS tem a 
função de deliberar sobre as 
ações da Prefeitura de Ma-
naus, que são encaminhadas 
por meio da Semsa.

“Acredito que o projeto 
‘Farmácia Viva’ tem extrema 
importância considerando 
que a questão da biodiver-
sidade na nossa região é um 
fator preponderante. Dentro 
da concepção da melhoria da 
qualidade de vida da popula-
ção, a aprovação do projeto 
pelo colegiado é ponto pací-
fico e é fundamental deliberar 
de forma urgente”, afirmou 
Elson Melo.

A apresentação foi reali-
zada pela chefe do Núcleo 
do “Farmácia Viva” da Sem-
sa, Mie Muroya Guimarães, 
que explicou que o projeto 
corresponde a atividades que 
vão desde o cultivo de plantas 

medicinais até a dispensação 
de fitoterápicos nas Unidades 
de Saúde.

De acordo com a gerente, o 
estágio atual do projeto inclui 
o processo de estruturação 
do Laboratório do “Farmácia 
Viva”, que conta com 435 me-
tros quadrados e está locali-
zado no bairro Coroado (zona 
Leste), e o convênio com a 
Escola Agrícola Rainha dos 
Apóstolos e com a Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam).

“A Escola Agrícola vai ser 
responsável na atividade de 
cultivo e beneficiamento das 
plantas medicinais. Com a 
Ufam, a Semsa tem uma par-
ceria para a implantação do 
laboratório do ‘Farmácia Viva’, 
que já está em fase final de es-
truturação para inauguração, 
onde será feita a preparação 
das formulações a partir das 
plantas medicinais”, informou 
Mie Guimarães.

Projeto
Em 2016, o Ministério da 

Saúde realizou a capacita-
ção preparatória com edital 
e processo seletivo dirigido à 
região Norte, no qual a Semsa 
Manaus foi selecionada com 
o Projeto de Assistência Far-
macêutica em Plantas Me-
dicinais e Fitoterápicos, que 
tinha a finalidade de ampliar 
as opções terapêuticas aos 
usuários de Manaus.

“Em 2022, a Semsa ins-
titucionalizou o Núcleo da 
Farmácia Viva como forma 
de mostrar compromisso da 
gestão para que a fitoterapia, 
com produção local, se torne 
realidade no município”, des-
tacou Mie Guimarães.

 Atualmente, a rede munici-
pal conta com quatro tipos de 
fitoterápicos industrializados 
(xarope de guaco, espinhei-
ra santa, isoflavona e unha 
de gato) que são comprados 
pela Semsa para dispensa-

ção nas Unidades de Saúde.  
Para o projeto do laboratório, 
a intenção é a produção de 
cápsulas e sachês para chás 
a partir de plantas como a 
Justicia pectoralis (anador), 
que tem ação terapêutica no 
tratamento de gripes e res-
friados; Cymbopogon citra-
tus (capim-santo), com ação 
antiespasmódica e ansiolítico 
leve; e Zingiber officinale (gen-
gibre), que combate enjoos.

O conselheiro e subsecretá-
rio de Gestão da Saúde da Se-
msa, médico Djalma Coelho, 
apontou que, pelo convênio 
com a Ufam, o laboratório será 
também um ambiente utiliza-
do como centro de formação 
para os profissionais de nível 
superior de Farmácia e Bio-
química.

 “A produção dos medica-
mentos será feita de forma 
gradual com plantas que já 
apresentam evidências e es-
tudos científicos sobre sua 

utilização. Hoje, muitos me-
dicamentos, com exceção 
dos que são totalmente sin-
téticos, são produzidos com a 
utilização de substâncias da 
flora e da fauna. Existe, por 
exemplo, um tipo de antico-
agulante que é produzido a 
partir do veneno de cobra. 
Com a Amazônia sendo rica 
em biodiversidade, o projeto 
‘Farmácia Viva’ é mais um pas-
so de muitos outros que vão 
ser dados para que possamos, 
com responsabilidade, explo-
rar as atividades bioquímicas 
e farmacológicas que essas 
plantas possuem”, afirmou 
Djalma Coelho.

Inicialmente, a partir do 
início da produção no Labo-
ratório do “Farmácia Viva”, a 
dispensação dos fitoterápicos 
vai ocorrer em cinco Unida-
des de Saúde de referência: 
Centro de Atenção Psicosso-
cial (Caps) Benjamin Matias, 
nas Clínicas da Família Car-

Projeto Farmácia Viva foi apresentado para conselheiros municipais de saúde
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men Nicolau e Fábio Couto, 
na UBS Parque das Tribos e 
na Unidade de Saúde Rural 
Ephigênio Sales.

 
Malária
Durante a realização da 5ª 

Assembleia Geral Ordinária do 
CMS/Manaus, também hou-
ve a apresentação para os 
conselheiros do cenário epi-
demiológico da malária em 
Manaus e as ações de pre-
venção e controle da doença.

A apresentação foi condu-
zida pela diretora de Vigilân-
cia Epidemiológica, Ambien-
tal, Zoonoses e da Saúde do 
Trabalhador (DVAE/Semsa), 
enfermeira Marinélia Ferrei-
ra, que apontou que Manaus 
registrou este ano um total de 
2.115 casos de malária, sendo 
que no ano passado o número 
de casos foi de 3.761 casos.

“Houve um aumento gran-
de de casos no início do ano, 
o que ocorreu por questões 
ambientais como a estiagem 
do ano passado e também por 
ocupações desordenadas em 
comunidades periurbanas, 
muito próxima da área de ve-
getação, ou seja, muitas pes-
soas vivem em um ambien-
te propício para o mosquito 
transmissor da doença. Mas, 
com as ações executadas pela 
Semsa, o número de casos 
tem tido redução em compa-
ração com os primeiros meses 
do ano”, informou Marinélia.

Entre as ações de controle e 
vigilância da malária em Ma-
naus, a Semsa tem executado 
ações de educação em saú-
de, diagnóstico precoce com 
busca ativa de pacientes com 
sintomas, monitoramento e 
reposição de mosquiteiros 
impregnados com inseticida 
entregues para moradores de 
áreas de risco, oferta do trata-
mento para o paciente, con-
trole do vetor de transmissão 
da malária, que é a fêmea 
do mosquito Anopheles, com 
tratamento de criadouros do 
mosquito e controle vetorial 
químico para eliminação do 
mosquito adulto.

Projeto tem como 
objetivo a expansão, 
na rede pública, 
do uso de plantas 
medicinais e de 
fitoterápicos

Farmácia Viva apresentado para 
conselheiros municipais de saúde

Arraial do Amazonas Shopping inicia nesta sexta-feira (31) e vai até 9 de junho 

Tradicional arraial terá comidas 
típicas, danças e boi-bumbá

DIVULGAÇÃO
CAPITAL  

O tradicional arraial do 
Amazonas Shopping já tem 
data para começar. A partir 
desta sexta-feira (31), até o 
dia 9 de junho, o centro de 
compras vai realizar uma 
“festança” com tudo que 
tem direito, comidas típicas, 
danças folclóricas e boi-
-bumbá, além da presença 
de Garantido e Caprichoso.

A programação ocorre na 
Praça de Eventos Rio Ne-
gro, no corredor central do 
shopping, de segunda-feira 
a sábado, das 14h às 22h, e 
domingo, das 14h às 21h. As 
barracas podem optar pelo 
funcionamento a partir das 
12h em todos os dias.

Segundo a gerente de 
Marketing do Amazonas 
Shopping, Ivanna Passos, o 
arraial deste ano prome-
te surpreender o público, 

com atrações para todos os 
gostos, muita comida típica, 
como bolos, mingau, tacacá, 
entre outras delícias.

“É diversão para todos, em 
um ambiente confortável e 
seguro”, destaca. Entre os 
restaurantes confirmados e 
que terão barraca no evento 
estão Alemã, Magnoly, Matil-
da, O Costelão, Ora, Pois, Pois, 
além de bebidas Coca-Cola.

Os bumbás Garantido e 
Caprichoso terão espaço 
especial na programação, 
com shows do grupo Cateto 
da Toada, A Toada, Leonar-
do Castelo, Arlindo Neto, 
Edilson Santana, além da 
participação dos bois e da 
Batucada e Marujada do 
Garantido e Caprichoso.

Programação
Na sexta-feira (31), a partir 

das 18h, haverá apresenta-
ção da quadrilha Brotinhos 
de Petrópolis. Em segui-
da, às 19h, se apresenta no 
Arraial do Amazonas Sho-
pping, o grupo Cateto da 
Toada. No sábado (01), às 
18h, terá Dança, Portuguesa 
e a partir das 19h show do 
Trio Forró Delivery. A pro-
gramação de domingo (2) 
será de boi-bumbá a partir 
das 18h, com show do grupo 
“A Toada”, acompanhado da 
Batucada e Marujada. Ga-
rantido e Caprichoso tam-
bém fazem participação 
especial neste dia.

O Arraial do Amazonas Sho-
pping segue durante toda a 
semana. Na segunda-feira 
(03) às 19h se apresenta Mo-
naliza Ranielly. Terça-feira 
(4) no mesmo horário terá 
show de Leonardo Castelo 

e a Batucada do Garantido. 
Quarta-feira (5) terá muito 
arrasta-pé às 19h, com o Trio 
Forró Delivery. Quinta-feira 
(06), quem sobe ao palco é 
Arlindo Neto e a Marujada do 
Caprichoso.

Na sexta-feira (7) as apre-
sentações começam às 18h, 
com a Quadrilha 7 Quedas 
na Roça e continua às 19h 
com show de Rodrigo Ra-
niely. Sábado (8) às 18h é 
a vez da quadrilha Amor de 

São João e às 19h do cantor 
Ricardo Mendes. Encerran-
do o Arraial do Amazonas 
Shopping, no domingo (09), 
às 19h, se apresenta o le-
vantador de toadas Edilson 
Santana.
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  Marcela Estrella

Os pré-candidatos ao 
cargo de  prefeito de 
Manaus já iniciaram a 
caminhada para ganhar 

o coração e votos dos eleitores, 
mas o cenário ainda não foi 
definido. Os quatro pré-candi-
datos mais cotados, conforme 
a última pesquisa do Instituto 
Quaest, não divulgaram os vices 
aos apoiadores, David Almeida 
(Avante), Amom Mandel (Ci-
dadania), Alberto Neto (PL) e 
Roberto Cidade (União Brasil).

Entre eles, Amom Mandel, 
nome conhecido entre os elei-
tores, anunciou que tem seis 
possíveis opções para vice-can-
didato e o prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), deve 
anunciar o vice em agosto.

Os partidos continuam arti-
culando as alianças políticas, o 
cenário ainda é incerto e só deve 
ser definido pouco antes do 
prazo final fixado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), no dia 16 
de agosto de 2024. O cientista 
político, Carlos Santiago, afirma 
que a estratégia de adiar a esco-
la dos vice-candidatos faz parte 
de acordos políticos. 

“As escolhas dos vices pas-
sam por composições e acordos 
políticos que devem terminar 
somente no final dos registros 
de candidaturas, pois até as 
convenções partidárias ainda 
são possíveis novos candidatos 
serem lançados e a retirada de 
candidaturas. Agora, é o mo-
mento de exposição de nomes, 
de pré-lançamentos e de expo-
sições de propostas.”, afirmou. 

David Almeida
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, declarou que seu vice 
“precisa ser alguém de confian-
ça, um trabalhador, alguém que 
esteja dentro desses partidos 
aliançados e que possa contri-
buir para o desenvolvimento da 
nossa cidade”. A informação foi 
divulgada pelo prefeito ao vivo 

para o jornalista Ronaldo Tira-
dentes na segunda-feira (20).

O período escolhido por David 
Almeida está próximo do fim 
do prazo estipulado pelo TSE 
para os partidos deliberarem 
sobre coligações e escolham 
candidatos aos cargos de pre-
feito, vice-prefeito e vereador. 
Os políticos devem iniciar as 
deliberações (convenções) em 
20 de julho e encerrar em 5 de 
agosto.

Atualmente, a base de apoio 
do prefeito é composta pelos 
partidos Avante, Movimento 
Democrático Brasileiro (MDB), 
Partido Social Democrático 
(PSD), Democracia Cristã (DC) 
e Agir. 

O atual vice-prefeito de Ma-
naus, Marcos Rotta (PP), não 
poderá se candidatar a nenhum 
cargo nas eleições de 2024. Rot-
ta exerceu as funções de vice-
-prefeito entre 2017 e 2020, ao 
lado do ex-tucano Arthur Virgílio 
Neto, e entre 2021 e 2024, ao 
lado de David Almeida. Por não 
se desincompatibilizar no prazo 
determinado pela Justiça Elei-
toral da função de secretário 
da Casa Civil, em 2024 também 
não poderá se candidatar a ve-
reador.

Pré-candidatura
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, anunciou o adiamento 
do evento de oficialização de sua 

pré-candidatura para reeleição 
à Prefeitura de Manaus, para 
a próxima segunda-feira (3). O 
evento será realizado na Rua 
José Chevalier, 8, no Morro da 
Liberdade, Zona Sul de Manaus.

O anúncio foi publicado pelo 
prefeito em suas redes sociais. 
“Temos uma nova data para 
o lançamento da minha pré-
-candidatura para reeleição ao 
cargo de prefeito de Manaus!”

Amom Mandel
O deputado federal e pré-

-candidato a prefeito Amom 
Mandel (cidadania) tem seis 
nomes como opção para vice 
na formatação de chapa na cor-
rida pela Prefeitura de Manaus. 
De acordo com informações, a 
escolha só ocorrerá durante a 
convenção partidária quando 
será oficialmente confirmado 
candidato a prefeito.

Entre os seis nomes que po-
dem ser vice de Amom, estão 
duas mulheres, com boas pos-
sibilidades de uma fazer parte 
da chapa principal numa do-
bradinha com o pré-candidato.

Roberto Cidade
O pré-candidato à Prefei-

tura de Manaus e presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam), 
o deputado estadual Roberto 
Cidade (União Brasil) afirmou 

que “ainda é muito cedo” para 
definir o vice.

A declaração ocorreu após ser 
questionado, durante entrevis-
ta, sobre a possibilidade do Ca-
pitão Alberto Neto, que também 
é pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus, ser seu vice.

Apesar de falar que está cedo 
para fazer uma definição, Ci-
dade afirmou que está prepa-
rado para dialogar com qual-
quer pessoa que compartilhe o 
mesmo entendimento sobre as 
prioridades para Manaus. 

“Olha, está muito cedo para a 
gente definir o vice, mas lógico, 
estou preparado para dialogar 
com quem quer que seja e que 
tenha o mesmo entendimento 
do que a gente pretende. Vamos 
conversar com quem quer que 
seja. Lógico, se tiver um vice ou 
uma vice que tenha o mesmo 
entendimento do que a gente, 
estamos prontos para o diálo-
go. Porque sou o pré-candidato, 
que tem isso no meu DNA, cons-
trução, união e principalmente 
pensar na população que mais 
precisa”, afirmou.

Alberto Neto
O lançamento oficial da pré-

-candidatura oficial do depu-
tado federal Capitão Alberto 
Neto (PL) à Prefeitura de Ma-
naus foi oficializado, no dia 3 
de maio, com a presença do  
ex-presidente Jair Bolsonaro, 

em Manaus. Mas, assim como 
os outros candidatos, um vice 
ainda não foi definido.

O apoio a Capitão Alberto foi 
formalizado no último dia 19 
de março por meio das redes 
sociais. Em seu discurso, Alberto 
Neto revelou as prioridades da 
pré-campanha e suas propos-
tas para a capital amazonense.

“Ser capitão da polícia me fez 
conhecer Manaus de forma pe-
culiar. Tem gente que conhece 
de dentro do carro, andando de 
bicicleta, eu conheci dentro de 
viatura. Nós moramos em uma 
cidade que é a terceira mais 
violenta do Brasil. Quero tor-
nar Manaus uma cidade segura, 
vamos ter monitoramento do 
ônibus, a viatura mais perto vai 
prestar apoio. Eu sei que tornar 
cidade mais segura não é só 
polícia. Quando a rua não está 
asfaltada, a viatura não entra. 
Por isso que o prefeito tem que 
ter coragem para enfrentar os 
problemas da cidade. Manaus 
ficou apagada durante esses 
4 anos e viemos mostrar que 
temos um caminho de prosperi-
dade, segurança, vamos colocar 
ordem nessa cidade”, assegurou 
o pré-candidato do PL.

Permitido 
De acordo com a Lei 

9.5014/1997 (Lei das Eleições), 
durante a chamada pré-cam-
panha — período que vai até 

David Almeida, Amom Mandel, Alberto Neto e Roberto Cidade ainda não defiram os vices
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16 de agosto, quando tem iní-
cio oficialmente a propaganda 
eleitoral — a menção à pretensa 
candidatura e a exaltação das 
qualidades pessoais não confi-
guram propaganda antecipada, 
desde que não haja pedido ex-
plícito de votos.

Pré-candidatas e pré-candi-
datos também podem partici-
par de entrevistas, programas, 
encontros ou debates em rádio, 
televisão ou internet, inclusive 
com a exposição de projetos 
políticos. Nessa situação, emis-
soras de rádio e de televisão 
devem conferir tratamento iso-
nômico aos participantes.

A Lei ainda libera a realiza-
ção de encontros, seminários 
ou congressos, em ambien-
te fechado e custeados pelos 
partidos, para tratar da organi-
zação dos processos eleitorais, 
discussão de políticas públicas, 
planos de governo ou alianças 
partidárias visando às eleições, 
podendo tais atividades ser di-
vulgadas pelos instrumentos de 
comunicação intrapartidária.

Além disso, é permitida a re-
alização de prévias partidárias, 
a divulgação dos nomes de fi-
liadas e filiados que participarão 
da disputa e a realização de 
debates.

Sem pedido de votos, podem 
ocorrer divulgações de atos de 
parlamentares e debates le-
gislativos e de posicionamento 
pessoal sobre questões políti-
cas, inclusive nas redes sociais.

Também não é considerada 
propaganda eleitoral antecipa-
da a realização pelos partidos 
políticos de reuniões, por inicia-
tiva da sociedade civil, de veículo 
de comunicação ou do próprio 
partido, para divulgar ideias, ob-
jetivos e propostas.

Proibido 
É proibida a publicidade por 

meio de outdoors, inclusive 
os do tipo eletrônico, tanto na 
pré-campanha como no perío-
do de propaganda eleitoral. A 
empresa responsável, os par-
tidos, as coligações, candidatas 
e candidatos estão sujeitos ao 
pagamento de multa no valor 
de R$ 5 mil a R$ 15 mil e obri-
gados a retirar imediatamente 
a propaganda irregular.

Principais pré-candidatos 
para Prefeitura de 
Manaus ainda não 
definiram a composição 
de chapa

Cenário da pré-campanha 
eleitoral segue sem definição

MPAM investiga prefeito por suposta contratação de empresa do filho
DIVULGAÇÃO

MANAQUIRI 

    Em Tempo

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) abriu in-
vestigação contra a Prefeitura 
de Manaquiri (a 165 quilôme-
tros de Manaus) pela suposta 
contratação de uma empresa 
que seria do filho do prefeito 
Jair Souto (MDB), pelo valor 
R$ 900 mil. O MPAM ainda 
abriu outra investigação para 
apurar supostas irregularida-
des em licitação, nepotismo, 
gestão de dinheiro público e 
irregularidades no transporte 
de pacientes para Manaus.

A abertura do inquérito civil 
para investigar a suposta con-
tratação da empresa do filho 

de Jair Souto foi publicada na 
edição de segunda-feira (27) 
do Diário Oficial do MPAM. No 
texto que instaura a investiga-
ção, o promotor Gabriel Salvi-
no Chagas do Nascimento, cita 
que a “empresas, embora for-
malmente pertençam à outra 
pessoa (“laranja”), seriam do 
filho do Prefeito Jair Souto 
Aguiar”.

O outro inquérito civil foi 
aberto na edição de terça 
(28), e vai investigar denún-
cias recebidas em 2023, pelo 
promotor de Manaquiri, so-
bre supostas irregularidades 
envolvendo o pagamento de 
funcionário fantasma, o dire-
cionamento de uma licitação 

para alugar um imóvel e uma 
lancha de um dos vereado-
res da base aliada do pre-
feito, além de nepotismo, má 
gestão do dinheiro público e 
irregularidades no transporte 
de pacientes para a capital do 
Estado.

O Ministério Público tem um 
ano para finalizar essas inves-
tigações, mas pode prorrogá-
-las se necessário. 

Uso de veículos oficiais
O MP-AM ainda emitiu reco-

mendação direta ao prefeito 
de Manaquiri, Jair Souto, para 
que identifique os veículos ofi-
ciais, próprios ou locados, com 
adesivos e marca da prefeitu-

ra, e que os mesmos também 
sejam guardados aos finais 
de semana e feriado em local 
apropriado.

O promotor Gabriel Salvino 
ainda determinou que seja 
feito um controle do uso dos 
veículos oficiais, com dados de 
quem os utiliza e a quilome-
tragem.

Outro lado
A equipe do EM TEMPO en-

trou em contato com a Prefei-
tura de Manaquiri solicitando 
esclarecimentos sobre as su-
postas denúncias investiga-
das pelo Ministério Público, 
mas até a publicação desta 
edição, não obteve resposta.

Prefeito de Manaquiri é investigado
pelo Ministério Público do Amazonas 
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Familiares e autoridades dão 
último adeus a Arthur Bisneto
Governador Wilson 
Lima e o prefeito David 
Almeida foram algumas 
das autoridades que 
estiveram presentes na 
cerimônia

  Marcela Estrella

Familiares, amigos e au-
toridades se reuniram 
nesta quarta-feira (29) 
para o último adeus ao 

ex-deputado federal Arthur 
Bisneto, que foi encontrado 
morto aos 44 anos, após sofrer 
um infarto fulminante, dentro 
da casa onde morava em Ma-
naus. No velório, os presentes 
prestaram as últimas homena-
gens em meio a muita emoção.

Abalado, Arthur Neto, pai 
de Bisneto, que recentemen-
te estava em tratamento de 
saúde em São Paulo, também 
se despediu do filho. Ele per-
maneceu sentado ao lado do 
caixão, onde recebeu solida-
riedade das pessoas.

O governador Wilson Lima 
e o prefeito David Almeida fo-
ram algumas das autoridades 
que estiveram presentes na 
cerimônia.

Wilson frisou que Bisneto 
contribuiu muito para o Ama-
zonas e teve um papel relevan-
te na política do Estado. “Vim 
aqui prestar minhas homena-
gens para alguém que teve um 
papel relevante na política do 
estado do Amazonas, foi vere-

ador, deputado estadual, depu-
tado federal, vim aqui prestar a 
minha solidariedade à família, o 
ex-prefeito Artur Virgílio Neto, 
aos familiares, colocar o estado 
à disposição naquilo que estiver 
dentro das nossas possibilida-
des e competências para poder 
prestar apoio à família nesse 
momento de dor e momento 
muito difícil”, declarou.

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, relembrou dos 
últimos encontros com Bis-
neto. Na ocasião, ele já teria 
expressado o desejo de se 

tornar candidato a vereador.
“Ele estava muito animado 

para ser candidato a verea-
dor, queria contribuir para o 
desenvolvimento da cidade de 
Manaus e era alguém que po-
deria contribuir bastante. Ar-
thur Bisneto era alguém muito 
querido, uma pessoa amada e, 
infelizmente, nos deparamos 
com essa notícia. Fica aqui o 
registro do nosso voto de pesar, 
de condolência e de conforto 
para a família”, disse o prefeito.

A cerimônia também contou 
com a presença de outros políti-

cos do Amazonas e autoridades 
de vários setores.

Muito abalado, quem tam-
bém estava no velório foi o 
ex-deputado estadual e atual 
titular da Secretaria de Desen-
volvimento, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (SEDECTI), Serafim 
Corrêa.

“Ele era mais ou menos da 
idade do Rafael, meu filho, 
que já faleceu. Eu me solida-
rizo com toda a família, mas 
principalmente com a esposa, 
com os filhos, com o Arthur 
[Neto]. Meu irmão Arthur está 

sofrendo muito. E essa dor que 
ele está sofrendo eu já sofri com 
a perda do Rafael. Ele esteve ao 
meu lado naquele momento, e 
eu estou aqui do lado dele nesse 
momento de dor e de perda”, 
declarou.

Sepultamento 
O cortejo com o corpo de 

Arthur Bisneto saiu da Aleam, 
por volta das 11h, e seguiu para 
o cemitério São João Batista, 
na Zona Centro-Sul de Manaus, 
onde foi sepultado e recebeu 
as últimas homenagens de seu 

Familiares e amigos prestam últimas homenagens ao ex-deputado federal Arthur Bisneto

Campanha da 
Aleam entrega  
doações

A deputada estadual 
doutora Mayara Pinheiro 
Reis (Republicanos) en-
tregou, na quarta-feira 
(29), as tampinhas de 
plástico arrecadadas na 
campanha permanente 
“Tampinha Legal”. A so-
lenidade ocorreu no hall 
Francisco Queiroz da As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

É a quarta entrega da 
campanha que arreca-
dou quase uma tonela-
da de tampinhas reci-
cláveis e garrafas pets. 
Os itens são doados ao 
Grupo de Apoio às Mu-
lheres Mastectomizadas 
da Amazônia (Gamma) 
que vendem à empresa 
Amazon Limpa e o valor 
é direcionado para ajudar 
as mulheres atendidas 
pela Organização Não  
Governamental (ONG).

Para a parlamentar, a 
campanha tem se forta-
lecido na Casa Legislativa 
que abraça uma causa 
social e também cons-
cientiza sobre a preser-
vação do meio ambiente.  

“Com a campanha, se-
guimos tentando mudar a 
mentalidade das pessoas, 
ao mesmo tempo que pre-
servamos o meio ambien-
te, também conseguimos 
contribuir na saúde aju-
dando as mulheres mas-
tectomizadas do Gamma 
destinando o valor dos 
recicláveis para o grupo”, 
comemora a deputada.

Mais eleitores dizem que Lula é pior do que o de Jair Bolsonaro

Despenca número de eleitores que 
acham Lula melhor que Bolsonaro

DIVULGAÇÃO

Pela primeira vez desde o 
início de seu terceiro manda-
to, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vê sua gestão ser 
apontada como pior do que 
a de seu antecessor entre 
os eleitores consultados pela 
pesquisa PoderData. Segun-
do a pesquisa, divulgada na 
quarta-feira (29) pelo site 
Poder360, 41% dos brasilei-
ros afirmam que o governo 
atual é “pior” que o anterior, 
de Jair Bolsonaro. 

A taxa de entrevistados 
que dizem considerar o go-
verno Lula “melhor” do que 
o de Bolsonaro caiu de 51% 
na pesquisa PoderData de 
janeiro deste ano para 38% 
nesta atual. A queda foi de 
13 pontos percentuais em 
quatro meses, enquanto a 
quantidade dos que veem o 
governo petista como “pior” 
não se alterou de janeiro 
para cá.

Segundo o levantamento, 
entre os eleitores que con-
sideram que o governo Lula 
está melhor que o de Bolso-
naro, as taxas são mais altas 
entre jovens de 16 a 24 anos 
(51%) e pessoas que comple-
taram o ensino fundamental 
(44%). Já entre os que consi-
deram que a gestão petista 
está pior que a anterior, os 
percentuais são mais altos 
entre os adultos de 25 a 44 
anos (51%) e pessoas que 
completaram o ensino médio 
(49%).

PODERDATA TAMPINHAS 

Em outro recorte, o Po-
derData afirma que o gover-
no Lula é desaprovado por 
47% e aprovado por 45% dos 
entrevistados. Desde o início 
do terceiro mandato do líder 
petista, esta é a 1ª vez que 
a avaliação negativa supera 
numericamente a positiva, 
embora ainda esteja dentro 
da margem de erro de dois 
pontos percentuais.

Segundo o PoderData, des-
de a posse de Lula, em janeiro 
de 2023, o percentual dos que 
dizem “desaprovar” o governo 
subiu 8% (de 39% para 47%). 
Já a aprovação ao governo 
Lula caiu 7% (de 52% para 
45%) e atingiu a menor taxa 
da série. O instituto já realizou 
oito pesquisas desde o início 
do terceiro mandato. 

No recorte por região, só 

no Nordeste a aprovação do 
governo Lula supera os 50% 
(a taxa é de 53%). No Sudeste, 
há empate técnico: 44% apro-
vam e 46% desaprovam. Os 
percentuais de avaliação ne-
gativa se concentram entre 
os moradores das regiões Sul 
(54%), Centro-Oeste (54%) e 
Norte (52%) e os que ganham 
mais de 5 salários mínimos 
(60%).

A pesquisa foi realizada 
pelo PoderData com recur-
sos próprios. Os dados foram 
coletados de 25 a 27 de maio 
de 2024, por meio de ligações 
para celulares e telefones fi-
xos. Foram 2.500 entrevistas 
em 211 municípios nas 27 uni-
dades da Federação. A mar-
gem de erro é de 2 pontos 
percentuais. O intervalo de 
confiança é de 95%.

pai, Arthur Neto, amigos e fa-
miliares.

“Eu saio daqui com um enor-
me sentimento de que uma 
parte minha ficou ali dentro, 
que o meu coração ficou ali 
dentro”, afirmou emocionado 
o ex-prefeito.

A morte do Bisneto foi con-
firmada pelo pai do político nas 
redes sociais. “Meu filho Arthur 
Virgílio do Carmo Ribeiro Bis-
neto morreu. Vou encontrá-lo 
brevemente. Você pode espe-
rar, meu filho. Sabe que não 
fujo dos meus compromissos!”

Ainda se recuperando da ci-
rurgia na coluna, o ex-prefeito 
disse durante o sepultamen-
to, que preferia estar no lu-
gar do filho a ver ele morto. 
“Eu tinha que estar no lugar 
dele, ele tinha que estar aqui 
fora, por uma ordem natural  
das coisas”.

Arthur Neto apareceu bas-
tante emocionado e fez fortes 
declarações sobre estar alegre 
por tanta gente estar presti-
giando o filho, mas triste por 
o perder. “Eu saio daqui com 
um enorme sentimento de 
que uma parte minha ficou ali 
dentro. Meu coração ficou ali 
dentro. Mas, infelizmente, foi 
assim um infarto fulminante. 
Eu fico triste de minha parte. 
É só dor.”

“Uma ‘pequeniníssima’ ale-
gria por ter tanta gente pres-
tigiando o meu filho, e a outra 
uma grande tristeza por ter 
perdido uma pessoa como ele”, 
afirmou Arthur.
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Especialista avalia 
geração de empregos 
formais como 
responsável pela 
elevação do consumo 
na região Norte

   Rosana Ramos

Um estudo divulga-
do pela Associação 
Brasileira de Ata-
cadistas e Distri-

buidores (ABAD) — que 
teve como ano base 2023, 
revelou que a rede ataca-
dista Nova Era teve um fa-
turamento aproximado de 
R$ 2,3 bilhões, enquanto a 
Dunorte, obteve renda de 
quase R$ 1,7 bilhão. O le-
vantamento apontou que a 
categoria faturou R$ 19,79 
bilhões, crescendo 5,43%, 
em relação ao ano anterior, 
na região Norte. 

Para a economista Deni-
se Kassama, esses núme-
ros refletem o incentivo 
econômico que o Estado 
teve no ano anterior, como 
a geração de empregos 
formais que elevou o con-
sumo na região.

“Esses números corro-
boram para um reflexo da 
economia, principalmente 
no fim do segundo semes-
tre de 2023, mas 2023 foi 
um bom ano de recupe-
ração econômica. Tivemos 
indicadores positivos do 

Rede atacadista Nova Era teve faturamento 
aproximado de R$ 2,3 bilhões

Faturamento positivo das 
atacadistas do Amazonas

Polo Industrial de Manaus, 
aumento na geração de 
empregos formais, e se 
você tem emprego, você 
tem renda, se você tem 
renda, você tem consumo. 
Então, isso meio que cor-
roborou para o aumento 
do faturamento, que de-
monstrou de fato um refle-
xo numa certa melhoria”, 
destacou a especialista.

No ranking divulgado 
pela associação, o Ama-
zonas conta com quatro 
empresas ocupando o Top 
10 entre as redes do Nor-
te que mais faturaram. O 
Nova Era, por exemplo, fi-
cou em primeiro lugar com 
mais de R$ 2,2 bilhões. Em 
segundo lugar, a Dunorte 
mais de R$ 1,6 bilhão. Em 
sexto lugar, o Big Amigão 
faturou aproximadamen-
te R$ 799 milhões e o Di 
Felicia, mais de R$ 788 
milhões.

O estudo destacou que 
houve um aumento entre 
os dados de 2022 e 2023. A 
rede atacadista, na região 
Norte, faturou R$ 19,79 
bilhões, um acréscimo de 
5,43% em relação a 2022, 
uma vez que o Amazonas 
contribuiu com R$ 6,39 bi-
lhões, um aumento de 5% 
sobre 2022.

O ranking de empresas 
do Amazonas com maio-
res faturamentos desta-
cam nomes como Nova 
Era, Dunorte, Big Amigão, 
Di Felicia, Broker, Tapajós, 

Fennix, Real, CB e Mass.
Apesar do impulsiona-

mento na renda do setor, 
a economista Denise Kas-
sama alerta que é preciso 
ter cuidado em relação à 
expectativa para este ano 
de 2024, já que a tragé-
dia no Sul do país também 

afeta a exportação de pro-
dutos para outras regiões 
do Brasil.

“O primeiro trimestre de 
2024 foi bastante positivo 
para a economia amazo-
nense, mas a gente deve 
olhar com certa cautela 
esses números do varejo, 

até porque a gente ainda 
tem que sentir como vai 
dar o reflexo da tragédia 
no Sul, sendo um gran-
de abastecedor. Sei que 
o governo está fazendo 
para não haver aumento 
do preço do arroz, mas o Rio 
Grande do Sul é respon-

sável por vários produtos 
que abastecem o mercado 
brasileiro, inclusive falan-
do de carnes e outros pro-
dutos, soja, feijão. Então 
vamos comemorar, mas 
ainda não dá para acen-
der os rojões”, finalizou a  
profissional.

Serasa lança ‘Manual  
do Crédito Consciente’

Essencial na rotina do brasi-
leiro, o crédito se revela um dos 
principais benefícios do con-
sumidor e fundamental para 
equilibrar o orçamento, desde 
que utilizado com responsabi-
lidade, como mostra o “Manual 
do Crédito Consciente” lançado 
pela Serasa.

O guia, com 28 páginas digitais, 
disponível gratuitamente no site 
da empresa, reúne informações 
básicas e dicas práticas, desde 
o uso mais adequado do cartão 
de crédito até orientações para a 
contratação responsável de um 
empréstimo.

Dividido em cinco seções, o 
“Manual do Crédito Consciente” 
esclarece as principais dúvidas 
dos consumidores. Redigida com 
linguagem bem acessível, a carti-

lha aborda, por exemplo, o con-
ceito de crédito e suas funcio-
nalidades, mostra os principais 
passos para alcançar crédito de 
forma responsável, estimula re-
lações saudáveis com o dinheiro, 
orienta sobre recursos emergen-
ciais e contribui para evitar o 
endividamento.

“Trabalhamos diariamente 
para ampliar a consciência so-
bre a organização financeira e 
o acesso ao crédito”, disse Lu-
cas Barleta, gerente do Serasa 
Crédito.

“O Manual surge para reforçar 
a importância do conhecimento e 
de estabelecer uma organização 
para que o cartão de crédito e os 
financiamentos não se tornem 
vilão no orçamento dos brasilei-
ros”, complementa.

CONSUMIDOR

Manual visa alertar para risco do endividamento com cartão de crédito

Psicóloga Cintia Lima palestra para profissionais de todas as áreas

Treinamento ‘Plano de Voo’ visa 
capacitar para carreira de sucesso

O treinamento “Plano de Voo”, que 
já impactou mais de 1200 pessoas 
desde a criação pela coach executiva 
e psicóloga Cintia Lima em meados 
de 2019, anuncia a 18ª edição para 
o dia 22 de junho, a partir das 8h, 
no Aeroporto Internacional Eduardo 
Gomes, com novidades e inovações 
que prometem transformar ainda 
mais vidas e carreiras.

Para capacitar os participantes a 
construir metas claras, definir objeti-
vos e realizar sonhos via uma carreira 
profissional de sucesso, o “Plano de 
Voo” já contou com edições extras em 
São Paulo, Brasília, Rio de Janeiro e 
em Manchester, na Inglaterra.

Segundo Cintia,  a nova edição do 
treinamento trará uma série de novi-
dades, incluindo novos palestrantes e 
ferramentas modernas e atualizadas. 

“Vamos  refletir a constante evolu-
ção desde a primeira edição. Este ano, 
sete palestrantes, todos especialistas 
em suas áreas de atuação, irão com-
partilhar seu conhecimento e expe-
riência para ajudar os participantes 
a trilhar o melhor caminho rumo ao 
sucesso profissional”, destacou.

A profissional explica ainda que os 
profissionais convidados abrangem 
diversas áreas, como psicologia, ma-
rketing, jornalismo, pedagogia, psica-
nálise, engenharia, empreendedoris-
mo e gestão industrial.

O time diversificado irá abordar 
temas essenciais para o desenvolvi-
mento pessoal e profissional, como 
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autorresponsabilidade, estabe-
lecimento de sonhos, objetivos 
e metas; identificação da perso-
nalidade profissional, quebra de 
crenças e a construção do “Pla-
no de Voo”, um mapa detalhado 
para fazer a carreira profissional 
decolar.

Para a master coach, nos últi-
mos cinco anos, a importância do 
“Plano de Voo” tornou-se cada vez 
mais evidente. O treinamento se 
destaca pela metodologia dinâmica 
e moderna, sempre adaptada às 
constantes mudanças tecnológicas 
e comportamentais que impactam 
a sociedade e as organizações. 

“No cenário atual do mercado 
de trabalho, é crucial que os 
profissionais estejam atualiza-
dos e preparados para enfren-
tar novos desafios. O Plano de 
Voo oferece exatamente isso: 
preparação e atualização para 
garantir uma carreira de suces-
so”, finalizou.

A 18ª edição do “Plano de Voo” 
reafirma o compromisso com 
o desenvolvimento profissio-
nal de alta qualidade, prepa-
rando os participantes para os 
desafios e oportunidades do 
mercado de trabalho contem-
porâneo.
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Mais de 920 vagas 
são oferecidas, 
mensalmente, 
para gestantes 

que precisam fazer o acom-
panhamento no setor de 
Pré-Natal de Alto Risco da 
Policlínica Codajás, unida-
de da Secretaria de Esta-
do de Saúde do Amazonas 
(SES-AM). No ano passado, 
o setor foi ampliado e pas-
sou a atender cinco vezes 
mais mulheres que preci-
sam de acompanhamento 
específico.

A unidade é especializada 
no atendimento de grávi-
das de alto risco, ofere-
cendo um pré-natal dife-
renciado. A equipe conta 
com cinco obstetras, três 
enfermeiros assistenciais, 
uma nutricionista, uma psi-
cóloga e um coordenador. 
Mensalmente, além das 
920 vagas para acompa-
nhamento com obstetra, 
600 vagas são disponibi-
lizadas para admissão em 
consulta de enfermagem, 
200 para nutricionista e 
120 vagas para atendimen-
to com psicólogos.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, 
destacou que no setor de 
Pré-Natal Alto Risco da 
Policlínica Codajás as grá-
vidas são acompanhadas 
por equipe multidiscipli-
nar, que executam os tra-
balhos em conjunto com 
os obstetras que acompa-
nham mãe e o bebê. 

“O setor é referência no 
atendimento as mulheres 
que possuem risco na ges-
tação no Estado, oferecen-
do todo suporte em um lu-
gar acolhedor às grávidas”, 
pontuou. 

A unidade dispõe de sete 
consultórios, totalmente 
equipados para atender 
às pacientes. Atualmente, 
o serviço é 100% regulado. 
Para atendimento no setor, 
a gestante precisa ser devi-
damente referenciada pela 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS) onde deu origem ao 

seu Pré-Natal, pelo Siste-
ma de Regulação (Sisreg).

O pré-natal de alto risco 
consiste no acompanha-
mento de mulheres que 
podem ter alguma condi-
ção de saúde prévia ou que 
tenha surgido durante a 
gravidez, impactando dire-
tamente a gestação. São 
exemplos a hipertensão 
prévia, a Síndrome Hiper-
tensiva Específica da Ges-
tação e a diabetes ges-
tacional. Também estão 
nesse grupo, mulheres que 
já tiveram gestação de alto 

risco anteriormente ou que 
desenvolveram uma con-
dição ou doença que possa 
oferecer risco para si e/ou 
para o bebê.

De acordo com a en-
fermeira Eliane Matos, 
coordenadora do setor, o 
pré-natal é o período de 
acompanhamento médico 
da mulher durante a ges-
tação. É neste momento 
que são analisadas a saúde 
da mulher e do bebê, com 
orientações e tratamento 
para que tudo ocorra da 
melhor forma possível, vi-

sando a saúde de ambos.
“Durante as sessões de 

pré-natal, o médico es-
clarece as dúvidas da mãe 
sobre a gravidez e o parto, 
além de solicitar exames. 
O objetivo é garantir que 
ambos passem por esse pe-
ríodo de forma saudável e 
segura”, disse a enfermeira.

Para o atendimento, a 
gestante precisa ter as pri-
meiras consultas em uma 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS), para que, posterior-
mente, seja encaminhada 
via Sistema de Regulação 

(Sisreg), indicando qual fa-
tor a enquadra em “Alto 
Risco”, iniciando assim o 
acompanhamento clínico 
com identidade e cartão 
do SUS, junto aos exames. 

A primeira avaliação no 
Setor de Alto Risco é feita 
pela equipe de enferma-
gem, que faz um relatório 
sobre o estado de saúde 
da paciente e, posterior-
mente, a encaminha para 
o médico ginecologista e 
obstetra, que fará o acom-
panhamento de acordo 
com a situação da gestante.

Grávidas de alto risco recebem atendimento pré-natal de forma diferenciada
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Grávidas são 
acompanhadas 
por equipe 
multidisciplinar, 
responsáveis por 
atender mãe e o 
bebê

Policlínica oferece atendimento 
em pré-natal de alto risco

Projeto promove ações socioassistenciais para moradores

Projeto ‘Xepa’ atende quase 
cinco mil pessoas em Manaus 

DIVULGAÇÃO
AÇÕES SOCIOASSISTENCIAIS 

O Projeto Xepa, iniciativa do 
Instituto Norte Brasil (INB), 
celebrou o encerramento 
das atividades com sucesso. 
Durante 12 meses, o projeto 
promoveu ações socioassis-
tenciais na Zona Centro-Sul 
de Manaus, ensinando mães 
e mulheres a não desperdi-
çar alimentos e a lidar com 
a compulsão alimentar. Ao 
todo, quase cinco mil pessoas 
foram atendidas.

O Projeto Xepa concen-
trou-se em duas temáticas 
essenciais: o desperdício de 
alimentos e a compulsão ali-
mentar. 

Sob a liderança da presi-
dente do INB, Viviane Reis, 
o projeto ofereceu oficinas 
de culinária alternativa, onde 
quase cinco mil pessoas 
aprenderam a aproveitar ao 
máximo os alimentos. Essas 
oficinas ocorreram de segun-
da a quinta-feira, das 9h às 11h, 
com a presença de profissio-
nais especializadas.

A primeira temática abor-
dou o desperdício alimentar, 
ensinando técnicas para rea-

proveitar ingredientes e evi-
tar que alimentos nutritivos 
fossem jogados no lixo. Além 
disso, o Projeto Xepa desmis-
tificou crenças comuns, como 
a resistência em buscar ajuda 
psicológica ou nutricional. 

Viviane Reis destacou que 
o projeto não apenas ensinou 
a preparar refeições saudá-
veis, mas também abordou 
a relação entre ansiedade e 
alimentação.

Acessibilidade
Com foco na economia 

popular, o Projeto Xepa en-
sinou o reaproveitamento 
de alimentos de forma aces-
sível à população. As mães 
participantes aprenderam a 
transformar ingredientes co-
muns, como melancia e ba-
nana, em receitas nutritivas 
e saborosas. Essa abordagem 
prática contribuiu para redu-
zir o desperdício e melhorar a 
qualidade da alimentação das 
famílias envolvidas.

O Projeto Xepa é voltado 
para a questão alimentar, 
sendo idealizado por uma 

nutricionista e uma psicóloga 
a partir de duas temáticas: o 
desperdício dos alimentos e a 
compulsão alimentar.

“A primeira é a questão 
do desperdício alimentar. 
Como você pode aproveitar 
o alimento, através das cozi-
nhas de culinária alternativa. 
A segunda é a questão do 
emocional. Infelizmente, de-
pois da pandemia, as pessoas 
começaram a ter crises de an-
siedade, o que gera uma com-
pulsão alimentar”, explica a 
presidente, que é assistente 
social por formação.

Viviane Reis informa que os 
serviços são ofertados gratui-
tamente para a comunidade 
e o projeto Xepa é executado 
em parceria com a Secreta-
ria Municipal de Assistência 
Social e Cidadania (Semasc).

O INB, fundado em 2019 por 
amigos comprometidos com 
a ajuda a pessoas em vulne-
rabilidade social, tem como 
objetivo promover a proteção 
básica, valorizando a digni-
dade humana e a qualidade 
de vida.
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Antenas Starlink utilizadas em 
garimpos ilegais na Amazônia
Ibama aponta 
uso dos 
equipamentos 
em áreas críticas 
na região 
Amazônica

O Ministério Público 
Federal (MPF) irá 
investigar a utili-
zação de antena 

Starlink, do empresário 
Elon Musk, em áreas de 
garimpo ilegal na Amazô-
nia, conforme inquérito 
instaurado pelo procura-
dor da República André 
Luiz Cunha.

Segundo o MPF, o ór-
gão recebeu informações 
de uso “generalizado” dos 
equipamentos na região 
Amazônica, principalmen-
te em áreas críticas, como 
aquelas invadidas por ga-
rimpeiros. Segundo o Ins-
tituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Iba-
ma), tem sido comum en-
contrar antenas da Star-
link nessas áreas.

O procurador André Luiz 
disse que foi informado 
que em “praticamente em 
todos os garimpos ilegais 
existe ao menos uma an-
tena satelital da Starlink 
em funcionamento, geral-
mente registrada em nome 

de terceiros e vinculadas a 
endereços distantes dos 
locais em que os minérios 
são explorados”.

Justificando o inquérito, 
o procurador apontou que 
o avanço da internet de 
Musk na região amazônica 
tem “impactado negativa-
mente as ações repres-
sivas, na medida em que 
facilita a comunicação en-
tre os garimpeiros, forne-
cendo subsídios às ativida-
des de contrainteligência 
criminosa, resultando em 
fugas articuladas e rápido 
desfazimento dos elemen-
tos de prova dos crimes”.

Entre abril de 2023 e 
março de 2024, o Ibama 
apreendeu cerca de 90 
equipamentos de internet 
via satélite em garimpos 
ilegais. Doze foram encon-
tradas na região de Jutaí, 
no Alto Solimões. O levan-
tamento teve como base 
os termos de apreensão 
divulgados pelo Ibama. Na 
maioria dos casos, a marca 
das antenas não foi anota-
da. Entre as que foram re-
gistradas, 32 eram Starlink.

Por conta disso, Luiz soli-
citou dados da Polícia Civil 
e Ibama sobre apreensão 
de antenas Starlink entre 
2021 e 2024 em áreas de 
garimpo ilegal no estado 
amazonense, além de pe-
dir que a Anatel responda, 
em 15 dias, quais providên-

DIVULGAÇÃO

 Antena Starlink em área de garimpo ilegal

cias adota para prevenir, 
fiscalizar e repreender o 
uso indevido de conexões 
satelitais à internet para 
fins ilícitos, especialmente 
nos garimpos ilegais.

O responsável solicitou 
também que a empresa es-
clareça se bloqueia o sinal 
ou o aparelho de internet, 
como ocorre com celula-
res furtados ou roubados. O 

procurador quer saber ain-
da se os proprietários das 
antenas são identificados 
e qual o destino do mate-
rial de internet apreendido 
com garimpeiros.

O Ministério também 
solicitou aos órgãos fe-
derais informações so-
bre eventuais procedi-
mentos abertos contra  
a Starlink.
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O Palmeiras segue sua 
preparação para o 
duelo contra o San 
Lorenzo, nesta quinta-

-feira (30), às 18h (de Manaus), 
no Allianz Parque, pela última 
rodada da fase de grupos da 
Copa Libertadores. A partida é 
importante para as pretensões 
do Verdão, que mira a liderança 
geral da classificação. Contudo, 
também vai ficar marcada pela 
última de Endrick com a camisa 
alviverde.

O atacante vai se apresentar 
na Seleção Brasileira no dia 3 de 
junho para iniciar a preparação 
para a Copa América. Após a 
competição, ele seguirá para 
a Espanha, onde será oficia-
lizado como novo jogador do 
Real Madrid. Contudo, Endrick 
segue focado no Palmeiras. O 
jogador pediu foco ao elenco 
para conseguir a liderança ge-
ral da Libertadores e celebrou 
ter o Allianz cheio para sua 
despedida.

“Foi uma semana um pouco 
triste e um pouco feliz, um 
misto de sentimentos. Eu vou 
realizar o meu sonho, mas, por 
outro lado, vou sair do Pal-

meiras e parar de ver meus 
companheiros. Eu agradeço 
muito a Deus por causa da 
oportunidade. O jogo de ama-
nhã (quinta-feira) vai ser mara-
vilhoso. Espero que possamos 
sair vitoriosos e, consequen-
temente, ficarmos na primeira 
posição geral, que é o mais 
importante”, disse Endrick.

Até logo
Além disso, o garoto acredita 

que a partida será de gran-
des emoções durante os 90 
minutos. Contudo, garantiu ao 
torcedor que não é um adeus, 
mas sim um ”até logo”.

“Será um ambiente mara-
vilhoso com o Allianz Parque 
lotado. A gente precisa da ajuda 
da torcida para poder ganhar e 
ficar no primeiro geral porque 
isso é muito importante para 
todos nós. E, cara, vai ser uma 
despedida muito boa. E é isso, 
vamos esperar amanhã para 
ver o que vai dar. Vai ser um até 
logo”, completou o atacante.

Torcida convocada 
Os torcedores do Palmeiras 

têm uma noite especial reser-

vada nesta quinta-feira (30), 
quando o time alviverde en-
frenta o San Lorenzo na últi-
ma rodada da fase de grupos 
da Libertadores 2024.

Será o último jogo de 
Endrick pelo Verdão, mar-
cando o fim de uma era 
para o jovem atacante, con-
siderado uma joia da base 
alviverde. Em antecipação 
ao evento, o clube publicou 
um emocionante vídeo nas 
redes sociais, convidando a 
torcida para a despedida 
do jogador.

“A América. Uma con-
quista continental. E 
um garoto, uma Cria 
da Academia que vai 
cruzar continentes. 
Nesta quinta, no 
jogo contra o San 
Lorenzo, chegamos 
a dois fechamentos 
de histórias em 2024. 
De mais uma emocio-
nante fase de grupos 
da nossa obsessão, onde 
queremos mais uma vez ser o 
time com a melhor campanha 
e ter a nossa casa como man-
do em todas ocasiões até uma 

Endrick fará despedida 
do Palmeiras diante do 
San Lorenzo no Allianz 
Parque 

possível final. E um até logo, 
a benção alviverde para o 
nosso 9. 30 de maio de 2024: 

um convite de gala ao torce-
dor palmeirense e iremos 
lotar o Allianz Parque para 
mais um capítulo histórico 
no livro do futebol”, narra 

o vídeo.
A partida, que ocorre às 19 

horas (de Brasília) no Allianz 
Parque, tem um significado 

duplo para o Palmeiras. 
Além de se despedir de 

Endrick, o time busca 
confirmar a melhor 

campanha geral da 
fase de grupos 

da Liberta-
dores. Com 
13 pontos já 
acumula-

dos, o Ver-
dão garantiu 

a primeira posição do 
Grupo F e a vaga nas 
oitavas de final.

Apresentação à 
Seleção 

Após o jogo contra 
o San Lorenzo, En-
drick se apresentará 
à Seleção Brasileira 
no dia 3 de junho para 
participar de dois 
amistosos, seguindo 
depois para a dispu-
ta da Copa Améri-
ca sob o comando 
de Dorival Júnior. 
Posteriormen-
te, ele se apre-
sentará ao Real 
Madrid, clube 
com o qual está 
negociado des-
de 2022, mas só 
poderá concluir a 
transferência em 

julho, quan-
do com-
pletará 18 
anos.

Vini Jr. e Rodrygo entre os cinco 
jogadores mais valiosos do mundo

CIES

1. Jude Bellingham, do Real Madrid - 280,4 milhões de euros (R$ 1,5 bilhão)
2. Erling Haaland, do Manchester City - 255,3 milhões de euros (R$ 1,4 bilhão)
3. Vinicius Júnior, do Real Madrid - 240,8 milhões de euros (R$ 1,3 bilhão)
4. Rodrygo, do Real Madrid - 220,7 milhões de euros (R$ 1,2 bilhão)
5. Phil Foden, do Manchester City - 203,8 milhões de euros (R$ 1,1 bilhão)
6. Bukayo Saka, do Arsenal - 195,2 milhões de euros (R$ 1 bilhão)
7. Julian Álvarez, do Manchester City - 168,4 milhões de euros (R$ 947 milhões)
8. Lamine Yamal, do Barcelona - 140,8 milhões de euros (R$ 792 milhões)
9. Odegaard, do Arsenal - 135,6 milhões de euros (R$ 763 milhões)
10. Florian Wirtz, do Bayer Leverkusen - 133,8 milhões de euros  (R$ 753 milhões)

quer foco em 
sua despedida 
no Allianz 

Atacante vai fazer sua 
última partida com 
a camisa do Verdão 
contra San Lorenzo, 
antes de se transferir 
para o Real Madrid

O CIES Football Observatory divulgou 
um relatório com os 100 jogadores de 

maior valor de mercado do mundo. 
O top-5 é dominado pelo Real 

Madrid, contando com a presen-
ça de Vinicius Júnior, Rodrygo 

e Bellingham.
O inglês é o primeiro co-

locado da lista, com um 
valor 280,4 milhões de 
euros (R$ 1,5 bilhão). Vini 

Jr. aparece em terceiro lugar, enquanto 
Rodrygo vem em seguida, em quarto.

O top-5 é completado por dois jogado-
res do Manchester City: Erling Haaland, 
que está em segundo, e Phil Foden, que 
é o quinto.

O ranking conta apenas com jogadores 
sob contrato anunciado com algum clube 
para a próxima temporada. Mbappé, por 
exemplo, não aparece na lista.

Entre os jogadores que atuam fora 

da Europa, o atacante Endrick, do 
Palmeiras, é o que tem a melhor 
posição na lista. Em 44º lugar, 
ele possui um valor estipulado 
em 91,6 milhões de euros (R$ 
515 milhões).

Bruno Guimarães, Gabriel 
Martinelli, Gabriel Magalhães, 
Douglas Luiz, Savinho e João 
Pedro são outros representan-
tes brasileiros na lista.
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Evento esportivo 
acontecerá no 
domingo (2), na 
Universidade 
Federal do 
Amazonas (Ufam)

terceiros, mediante apre-
sentação de autorização 
específica para este fim 
(carta escrita de forma 
manual ou digitada au-
torizando o terceiro, in-
cluindo o nome completo 
e número do RG e CPF e 
com assinatura igual ao 
documento oficial com 
foto), com cópia de do-
cumento de identificação 
do inscrito.

A entrega da camiseta 
estará vinculada ao tama-
nho escolhido pelo atleta 
no ato de sua inscrição, 
não podendo, em hipóte-
se alguma, ser trocada no 
ato de sua entrega.

A corrida
O evento, que integra 

a programação de ani-
versário da unidade es-
pecializada da PMAM e 
do Dia Mundial do Meio 
Ambiente, acontecerá no 
domingo, dia 2 de junho, 
na Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam), lo-
calizada na avenida Ro-
drigo Otávio, bairro Ja-
piim, Zona Sul.

O horário de largada da 
corrida será às 6h (horário 
de Manaus), no pórtico de 
largada/chegada que fica 

Em Tempo

PM inicia entrega de kits da 
2ª Corrida do Batalhão Ambiental 

localizado no estaciona-
mento da Ufam, e terá um 
percurso de 5 quilômetros.

Além de fortalecer a 

interação entre a comu-
nidade e a corporação, 
a corrida promete ser 
um marco na promoção 

da consciência ambien-
tal e práticas esportivas. 
De acordo com os orga-
nizadores do evento, a 

expectativa é superar os 
números de inscritos de 
2023, que foram de 3 mil 
pessoas.

A Polícia Militar 
do Amazonas 
(PMAM) vai rea-
lizar a entrega dos 

kits da 2ª Corrida do Ba-
talhão Ambiental 2024, 
na sexta-feira (31) e sá-
bado (1º). Os participantes 
devem retirar o material 
na sede do Batalhão de 
Policiamento Ambiental 
(BPAmb), das 9h às 18h, 
na rua Pico das Águas, 
número 510, bairro São 
Geraldo, zona centro-sul 
de Manaus.

O kit poderá ser retira-
do somente pelo partici-
pante inscrito, mediante 
apresentação de docu-
mento oficial com foto 
(RG, CNH, identidade pro-
fissional, carteira de tra-
balho e passaporte).

A retirada de kits só 
poderá ser efetivada por 
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  Evento acontecerá no dia 2 de junho, na Universidade Federal do Amazonas (Ufam)
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A Habitat Brasil, 
em parceria com 
uma rede de or-
ganizações, mo-

vimentos e lideranças 
locais, realiza uma mis-
são pelo direito à água 
e ao saneamento em 
Manaus. A iniciativa visa 
investigar e promover 
a conscientização sobre 
as violações dos direitos 
relacionados à água, sa-
neamento e higieniza-
ção em comunidades e 
territórios vulneráveis.

Diversas organizações 
estarão envolvidas na 
missão, incluindo a 
OSEA, FIC/UFAM/FA-
MDDI, Associação de 
Moradia Ana Oliveira 
(AMAO), MNLM/Coo-
perativa COOPOA, Ins-
tituto Sumaúma/Vida e 
Cidadania, Remada Am-
biental/CBHTA, AMB/
AMA – Articulação de 
Mulheres do Amazonas, 
Central de Movimentos 
Populares – CMP/AM, 
Movimento das Asso-
ciações do Igarapé do 
Gigante, IFCHS/UFAM/
COLAR, SARES, Fórum 
das Águas do AM, FIC/

UFAM/Maloca Digital, 
ARATRAMA – Articu-
lação Amazônica dos 
Povos e Comunidades 
Tradicionais de Terrei-
ro de Matriz Africana, 
União Nacional por Mo-
radia Popular - UNMP/
AM, Equipe Itinerante, 
Instituto IAÇU e Rede 
Jubileu.

O roteiro da visita se 
concentrará em comu-
nidades e territórios 
onde são observadas 
violações dos direitos 
à água, saneamento 

e higienização. Serão 
considerados critérios 
como diversidade de 
assentamentos, tipo 
de serviço de água, sa-
neamento, localização 
e casos emblemáticos 
de luta e resistência. 

No dia 03 de junho, as 
visitas serão realizadas 
nos territórios da zona 
leste a partir das 9h, 
iniciando na Vila Pura-
quequara/Castanheira 
e dando sequência na 
Comunidade Karapa-
na/Santa Maria e Co-

lônia Antônio Aleixo. No 
período da tarde, ain-
da no dia 03, as visitas 
começam a partir das 
15 horas e passam pela 
zona norte da cidade, 
nos bairros Santa Etel-
vina e Comunidade Bu-
ritizal - Redenção.

Já no dia 04 de junho, 
às 9h, acontece a Au-
diência Pública. Às 14h, 
haverá uma ação de di-
álogo e incidência junto 
ao poder público e ato-
res-chave, com a par-
ticipação da Defenso-

ria Pública, MPE, CMM, 
AGEMAN e ALEAM. Para 
finalizar a missão pelo 
direito à água e ao sa-
neamento, no dia 05 de 
junho, a partir das 9h, 
será realizada a oficina 
Água e Saneamento.

Município 
Em Manaus, onde 

residem aproximada-
mente 2 milhões de 
pessoas, as estatísticas 
revelam uma realidade 
preocupante: 311.223 
domicílios sem conexão 

Habitat Brasil promove Missão pelo direito à água e ao saneamento em Manaus 

DIVULGAÇÃO

com a rede geral de es-
goto, impactando o to-
tal de 1.017.699 pessoas. 
Em relação ao abaste-
cimento de água, são 
mais de 149.689 domi-
cílios sem esse serviço e 
mais de 18 mil pessoas 
vivendo em moradias 
sem banheiros.

As missões têm como 
objetivo denunciar a 
situação da água e do 
saneamento em terri-
tórios específicos, con-
juntamente com orga-
nizações, movimentos e 
lideranças locais, além 
de fornecer dados so-
bre o impacto da falta 
desses direitos na vida 
da população, especial-
mente das mulheres. 

Sobre a Habitat para a 
Humanidade Brasil

Habitat para a Huma-
nidade Brasil é uma or-
ganização da sociedade 
civil que, há mais de 30 
anos, atua para com-
bater as desigualdades 
e garantir que pessoas 
em condições de pobre-
za tenham um lugar dig-
no para viver. Presente 
em mais de 70 países, 
a organização promove 
a incidência em políti-
cas públicas pelo direi-
to à cidade e soluções 
de acesso à moradia, à 
água e ao saneamento, 
em articulação com di-
versos setores e comu-
nidades.  

Iniciativa visa investigar e 
promover a conscientização 
sobre as violações em 
comunidades e territórios 
vulneráveis

Organização promove missão 
por direito à água e saneamento 

Temperatura no planeta vai continuar a aumentar, alerta especialista 

Lula e Alckmin conversam durante reunião sobre ajuda ao RS 

Especialista alerta para aumento 
da temperatura no planeta

Presidente garante R$ 15 bi para 
empresas do Rio Grande do Sul

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

AQUECIMENTO GLOBAL  FINANCIAMENTO

As consequências do aque-
cimento global são inimagi-
náveis, alerta o presidente 
da Comissão Nacional para 
as Alterações Climáticas, do 
Conselho Nacional de Am-
biente e do Desenvolvimen-
to Sustentável, Filipe Duarte 
Santos.  

Para ele, a humanidade vai 
ter de se adaptar aos au-
mentos da temperatura que, 
no futuro, não vão diminuir, 
referindo-se ao calor que tem 
atingido sobretudo a Índia e 
o Paquistão.

O especialista português 
em clima alerta que a des-
carbonização do planeta é a 
única solução possível para 

assegurar a sobrevivência da 
espécie humana.

Ele lembrou que os termô-
metros na Índia não param 
de subir. A capital - Nova Deli 
- ultrapassou os 52 graus. 
Chegou, mais precisamente, 
aos 52,3, de acordo com os 
serviços meteorológicos in-
dianos. O número é recorde. 

As autoridades alertam 
para a possibilidade de fal-
tar água.

Paquistão
Algumas regiões do Pa-

quistão têm registrado tem-
peraturas acima dos 52 graus 
Celsius, prevendo-se que 
cheguem aos 54. As autori-

dades associam a subida dos 
termômetros às alterações 
climáticas, e os hospitais têm 
recebido centenas de pesso-
as vítimas de insolação.

Há pelo menos uma sema-
na que uma intensa onda de 
calor, acima da média para 
maio, atinge várias províncias 
no leste e sul do país.

Na província de Sindh, as 
temperaturas já ultrapas-
saram os 52 graus durante 
vários dias, de acordo com 
os serviços meteorológicos 
do Paquistão. A população 
da cidade de Mohenjo Daro, 
mesmo já habituada a altas 
temperaturas, está a sofrer 
com os 52,5 que se repetem.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou, nesta 
quarta-feira (29), em Brasí-
lia, medida provisória (MP) 
para ampliar o escopo do 
Fundo Social e disponibilizar 
recursos para abertura de 
crédito em locais atingidos 
por calamidades públicas.  

Com isso, até R$ 15 bilhões 
poderão ser utilizados em fi-
nanciamentos para empre-
sas de todos os portes do Rio 
Grande do Sul, que enfrenta 
a maior tragédia climática 
de sua história com chuvas, 
alagamentos e mortes.

A MP autoriza a utilização 
do superávit financeiro do 
Fundo Social para disponi-
bilização de linhas de finan-
ciamento a pessoas físicas e 

jurídicas localizadas em en-
tes federativos em estado 
de calamidades públicas. O 
fundo reúne recursos ge-
rados pela exploração de 
petróleo no pré-sal. A ope-
racionalização do crédito 
será feita em parceria com 
o Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES).

“Nós mudamos o paradig-
ma de tratar de problemas 
climáticos nesse país a partir 
de agora. Não apenas o Rio 
Grande do Sul, mas qualquer 
região que tiver um proble-
ma climático ela terá que ter 
uma ação especial. E é por 
isso que nós estamos tra-
balhando a construção de 
um plano antecipado para 

que a gente tente evitar que 
as coisas aconteçam nesse 
país”, disse Lula, em evento 
no Palácio do Planalto, para 
anúncio de novas medidas 
de auxílio aos gaúchos.

“Nós temos consciência 
de que muitas vezes, em 
muitos outros momentos 
históricos, o governo anun-
ciou medidas, foi cheio de 
boa vontade, mas depois, 
passa o tempo, as medidas 
não acontecem rapidamen-
te, o dinheiro não chega, as 
obras não acontecem. En-
tão, a nossa preocupação 
nesse momento é fazer 
com que não haja qualquer 
empecilho burocrático que 
atrapalhe as decisões do 
governo de acontecerem 
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Pregão Eletrônico nº 90002/2024 - UASG 160020

Nº Processo: 64581033237202361. Objeto: Aquisição de material de consumo 
odontológico, para atender as necessidades do Hospital de Área de Manaus. 
Total de Itens Licitados: 338. Edital: 31/05/2024 das 09h00 às 12h00 e das 
13h00 às 15h00. Endereço: Rua Professor Ernani Simão, Nº 1421, Bairro 
Cachoeirinha, Cachoeirinha - Manaus/AM ou https://www.gov.br/compras/
edital/160020-5-90002-2024. Entrega das Propostas: a partir de 31/05/2024 
às 09h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 13/06/2024 às 
10h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: 
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